Boletín del FMI

RUEDA DE PRENSA DEL DIRECTOR GERENTE

La reforma del FMI está bien encauzada, afirma De Rato

Boletín del FMI en línea 18 de octubre de 2007

- La reforma del FMI avanza "en la dirección y al ritmo que corresponde".
- Creciente convergencia de los países miembros sobre distintos aspectos de la nueva fórmula de cálculo de las cuotas.
- Los mercados financieros ocuparán la atención del FMI durante los próximos años.

Rodrigo de Rato, Director Gerente del FMI, afirmó que la reforma está bien encauzada, pero que mejorar la gestión de gobierno de la institución multilateral es un proceso complejo que llevará tiempo y requerirá el compromiso de los 185 países miembros.

"La reforma no es una carrera de velocidad, sino de resistencia", señaló en una conferencia de prensa previa a las Reuniones Anuales del FMI y del Banco Mundial, que tendrán lugar en la ciudad de Washington del 20 al 22 de octubre. "El calendario es de dos años. Sinceramente, nadie puede decir que dos años para reformar una institución internacional de 185 miembros es signo de lentitud."

En las Reuniones Anuales del año pasado, celebradas en Singapur, la Junta de Gobernadores del FMI, que representa a todos los países miembros, aprobó una resolución que puso en marcha el plan de reforma. El objetivo es reorganizar la representación de los miembros para dejar reflejados los cambios recientes de la economía mundial, y a la vez realzar la participación y la voz de los países de bajo ingreso.

Ese cambio forma parte de una reestructuración de las prioridades y la gestión de gobierno del FMI dentro del marco de la Estrategia a Mediano Plazo elaborada por De Rato, que abarca asimismo los principales ámbitos de actividad del FMI: supervisión de la economía mundial y de las economías regionales y nacionales, prevención de crisis y mecanismos conexos de crédito y asistencia técnica a los países miembros.

La fórmula de cálculo de las cuotas

Tras una primera ronda de aumentos ad hoc de las cuotas de cuatro economías dinámicas claramente subrepresentadas (China, Corea, México y Turquía) en septiembre del año pasado, el FMI se encuentra en una segunda fase, más extensa, que concluirá el año próximo.

Entre los cambios contemplados figuran un acuerdo sobre una nueva fórmula que guíe la evaluación de la representación de cada país miembro ante el FMI, reflejada en su cuota; una segunda ronda de aumentos ad hoc de las cuotas basados en la nueva fórmula; y la elaboración de una propuesta para incrementar los votos básicos de cada miembro, medida esta encaminada a proteger la representación de los países de bajo ingreso.

"Para cumplir con el calendario, vamos en la dirección y al ritmo que corresponde", señaló De Rato en respuesta a un periodista chino. "Hacer coincidir 185 posturas no es fácil", puntualizó, aclarando que ninguna otra organización internacional de gran envergadura está abordando los aspectos vinculados a la gestión de gobierno de manera tan directa como el FMI. Aun así, De Rato se declaró optimista.

Creciente convergencia

Hay una creciente convergencia entre los países miembros con respecto a aspectos importantes de la nueva fórmula. El consenso incipiente es que el resultado debe ser un cambio de las cuotas a favor de los países emergentes y en desarrollo; además, está ganando respaldo la idea de un aumento de los votos básicos por encima de los niveles convenidos en Singapur. "Se trata de dimensiones fundamentales de la reforma de la gobernabilidad que necesitamos para mantener la legitimidad del FMI", acotó De Rato.

El tema de las cuotas formará parte de las deliberaciones que sostendrá el 20 de octubre el Comité Monetario y Financiero Internacional (CMFI), que seguramente también tomará nota del gran avance logrado en el curso del último año para dar un nuevo enfoque a las operaciones de supervisión económica que lleva a cabo el FMI. El comité de 24 miembros, encargado de orientar las políticas del FMI, estará presidido por Tommaso Padoa-Schioppa, Ministro de Economía y Hacienda de Italia, que fue elegido este mes para reemplazar al británico Gordon Brown.

Nuevo Director Gerente

Estas son las últimas Reuniones Anuales a las que asistirá De Rato en carácter de Director Gerente. Cuando abandone el cargo a finales de octubre, lo reemplazará Dominique Strauss-Kahn, ex Ministro de Hacienda de Francia. Strauss-Kahn ha declarado que proyecta seguir adelante con la reforma porque la institución que supervisa la economía mundial debe adaptarse para conservar la relevancia en un mundo globalizado.

De Rato declaró ante la prensa que el FMI había avanzado en la elaboración de un nuevo modelo de ingresos, en torno al cual se está formando un consenso. Algunas recomendaciones realizadas por un grupo independiente —consignadas en el "Informe Crockett"— son la base de propuestas encaminadas a crear fuentes sostenibles de ingreso para la organización, que serán sometidas a la decisión de los países miembros.

"Del lado del gasto, implementamos un sistema de presupuestación a mediano plazo y preparamos un presupuesto que recortará el gasto 6% en términos reales a lo largo de un período de tres años, hasta 2010", precisó De Rato.

Las lecciones de la turbulencia financiera

Otro tema que abordarán las Reuniones Anuales será la turbulencia reciente de los mercados financieros internacionales y las perspectivas de crecimiento.

En su discurso de apertura, De Rato dijo que claramente los riesgos a la baja para la economía mundial han empeorado en los seis últimos meses. A la vez, se agudizaron otros riesgos que ya estaban presentes.

"Los riesgos son una corrección desordenada de los desequilibrios mundiales, la intensificación del proteccionismo, el encarecimiento del petróleo y la aparición de problemas nacionales en algunas economías emergentes vulnerables que necesitan financiar profundos déficits en cuenta corriente con entradas de capital", declaró De Rato.

De Rato añadió que la turbulencia reciente puso de manifiesto la extensión y los riesgos de la globalización financiera. No solo están en peligro las entidades que originaron préstamos en Estados Unidos, sino también bancos en el Reino Unido y Alemania, prestatarios en Europa oriental y, en última instancia, exportadores de Asia y África. Eso muestra la importancia vital de la cooperación multilateral en lo que respecta a los mercados financieros.

El FMI, que cuenta entre sus miembros a casi todos los países del mundo y que centra su actividad en temas tanto macroeconómicos como financieros, desempeñó un papel crítico en el esfuerzo internacional por extraer lecciones de la turbulencia reciente y llevarlas a la práctica. Según De Rato, los mercados financieros ocuparán la atención del FMI no solo durante las Reuniones Anuales de 2007 sino también durante los próximos años.

Traducción del artículo extraído de la revista del *Boletín del FMI*, disponible en www.imf.org/imfsurvey.